

Zeitschrift: Zeitschrift für schweizerische Kirchengeschichte = Revue d'histoire ecclésiastique suisse
Herausgeber: Vereinigung für Schweizerische Kirchengeschichte
Band: 44 (1950)
Rubrik: Kleine Beiträge = Mélanges

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Kleine Beiträge — Mélanges

Ragnachaire, moine de Luxeuil, évêque de Bâle

La sainteté de Luxeuil rayonna bien au delà des murs du célèbre monastère. Colomban évangélisa presque toute la France mérovingienne et il porta la foi chrétienne jusqu'à Bregenz et à Bobbio en Italie. Sur la tombe de son compagnon, Gall, fut fondé le couvent de ce nom, qui fut un foyer de lumière et de civilisation dans les pays alémaniques.

Les moines formés par l'austère discipline de Luxeuil jouissaient d'une si grande réputation de sainteté que les églises des diocèses voisins ambitionnaient de les posséder comme pasteurs. Un texte de Jonas, moine de Luxeuil au VII^e siècle, dans sa *Vita Eustasii, abbatis Luxoviensis*, en fait foi. Il renferme les noms de plusieurs moines, disciples de saint Eustaise, successeur de Colomban, qui furent appelés à l'épiscopat. Voici ce texte :

« Perveniens (S. Eustasius) ad supra dictum coenobium (Luxovium), ibi tam plebem interius quam vicinos populos ad christianum vigorem excitare studuit, multosque eorum ad poenitentiae medicamenta pertraxit ; fuitque ejus studii ut multos sua facundia erudivit . *Nam multi eorum post ecclesiarum praesules exstiterunt : Chagnoaldus Lugduni Clavati, Acharius Viromandorum et Noviomensis ac Fornacensis episcopus, Ragnacharius Augustanae et Basileae, Andomarius Boloriae et Tervanensis oppidi* ¹. »

Ce texte unique fait connaître à l'histoire le nom d'un des premiers évêques de Bâle, Ragnachaire, désigné d'abord comme évêque d'Augusta. Il s'agit ici de la cité romaine d'*Augusta Rauracorum*, connue par la carte théodosienne et l'Itinéraire d'Antonin, cité fortifiée qui protégeait la frontière de l'empire sur le Rhin, en amont de la ville actuelle de Bâle. Cette cité fut détruite en grande partie en 406 par une invasion des Alamans et sa ruine fut complète après le passage des hordes d'Attila en 451. Elle ne fut jamais reconstruite, et Bâle, sa voisine, hérita de sa situation et de son influence ². Toutefois le souvenir de l'antique cité romaine, qui avait théâtre et forum, ne s'effaça pas tout à fait de la mémoire de la population ; c'est pourquoi, au VII^e siècle, dans le texte mentionné ci-dessus, le nom d'Augusta Rauracorum se trouve accolé à celui de Bâle.

¹ TROUILLAT, Monuments de l'ancien évêché de Bâle. Vol. I, N^o 26, p. 44.

² Le village actuel d'Augst est construit non loin des ruines de l'ancienne Augusta.

Augusta Rauracorum avait eu autrefois un évêque, dont la signature se lit dans les actes d'un concile de Cologne en 346 : *Justinianus Rauri corum*. Après la destruction d'Augusta s'ouvre une période de silence et de mort. Tout document fait défaut et la foi chrétienne, qui avait eu en ces contrées ses martyrs sous Rictiovare, semble avoir disparu. Ragnachaire est le premier successeur connu de Justinien. Il occupa le siège de Bâle vers 618, sous le règne de Clotaire II et de son fils Dagobert. Aucun document n'ayant subsisté de cette époque lointaine et sombre, nous ne savons rien de sa naissance ni de sa mort, ni de son activité apostolique. Son nom seul a survécu avec son appartenance au monastère de Luxeuil et sa qualité d'évêque de Bâle. Encore a-t-on voulu lui enlever cette dernière qualité ou du moins la lui faire partager avec un autre siège épiscopal, celui d'Autun.

Les Bollandistes en effet ont présenté, en 1667, une autre leçon du texte de Jonas ; au lieu d'Augustanae et Basiliae, ils ont lu *Augustudini et Basiliae* (Acta Sanctor., tome II, 25 janvier), et ils font de Ragnachaire ou Ragnaire un évêque d'Autun et de Bâle.

Ce qui donne à cette opinion quelque apparence de réalité, c'est le fait qu'à Autun vivait vers la même époque un évêque du nom de Racho, dont la fête se célébrait le 28 janvier et dont le corps fut transporté, en 1530, dans la cathédrale et déposé dans un autel consacré le même jour, 2 avril, derrière le maître-autel. En 1699, à la suite de la chute d'une pierre de la voûte, on le transféra dans la basilique de St-Lazare, qui est restée la cathédrale d'Autun et il y est encore aujourd'hui.

La *Gallia christiana* (IV^e vol.) assure que Racho est mentionné dans tous les catalogues des évêques d'Autun. Un document de 658 porte la signature de Ragnobert, *Augustudunensis episcopus*, et le savant cardinal Pitra (vie de saint Léger) l'identifie avec Racho. Ainsi on identifia Ragnachaire avec Racho et celui-ci avec Ragnobert, et on fit de ce personnage un évêque d'Autun et de Bâle, ainsi que le portent diverses éditions du bréviaire romain-éduen de 1700 et éduen-parisien de 1728¹.

Sur ces faits, trois hypothèses peuvent se construire : 1^o Ragnachaire aurait été évêque d'Augst-Bâle ; c'est la thèse qu'admet Mabillon ; 2^o il aurait été évêque d'Autun, puis de Bâle ; c'est la thèse des Bollandistes et de tous ceux qui les ont suivis ; 3^o Ragnachaire aurait administré les deux diocèses simultanément².

La première opinion est, à notre avis, la vraie. Nous dirons tout à l'heure pourquoi. On lui oppose la revendication d'Autun, qui prétend posséder le tombeau de Ragnachaire-Racho. Quant à la seconde hypothèse, à savoir que Racho aurait été évêque de Bâle après son épiscopat à Autun, elle est contredite par le fait que son tombeau est à Autun. La troisième hypothèse est invraisemblable, car les deux diocèses d'Autun et de Bâle n'avaient pas le même métropolitain, et ils étaient trop éloignés l'un de l'autre pour pouvoir être administrés par le même pasteur.

¹ Voir VAUTREY, Les évêques de Bâle. Tome I, p. 31 et suiv.

² TROUILLAT, *op. cit.* Tome I, p. xciii.

Mais une question se pose : l'identification de Ragnachaire avec Racho est-elle fondée ? Ne repose-t-elle pas uniquement sur la lecture fautive du texte de Jonas par les Bollandistes ?

Qu'il y ait eu un Racho, évêque d'Autun, nous n'y contredisons pas. Son existence paraît établie par de nombreux documents. Dans un opuscule publié à Bamberg, en 1867, intitulé : « Trois conciles inédits de l'époque mérovingienne », le Dr Friedrich, professeur à Munich, mentionne sur les actes du concile de Paris, en 614, l'inscription suivante : « Ex civitate Augustodunum Rocco ep. ¹ » Mais qu'il soit le même que notre Ragnachaire, nous n'en sommes pas convaincu.

Il importe de remarquer que, dans le texte de Jonas, *Ragnacharius Augustanae et Basiliae* est mentionné parmi les évêques d'une même région, c'est-à-dire de Laon, de Noyon, de Boulogne, de Téroüanne. Or, Augst et Bâle appartiennent à cette même région, tandis qu'Autun au contraire relève d'une province différente et éloignée de la première. En faisant Ragnachaire l'évêque d'Augusta Rauracorum, on reste dans les mêmes limites et la même région. En l'attribuant par contre à un siège d'une province éloignée, sans rapport avec la première, on tombe dans l'in vraisemblable et on se heurte à des difficultés.

Rien de plus naturel d'ailleurs et de plus fréquent pour les évêques de toutes les époques que d'ajouter au nom de leur siège actuel celui de l'ancienne ville épiscopale, disparue ou dont le siège a été transféré à la suite d'événements historiques. C'est le cas pour Augst et Bâle.

Nous écartons donc la version des Bollandistes et la regardons comme une faute de copiste, provoquée par l'ignorance de l'existence de l'antique cité d'Augusta Rauracorum, alors détruite. Nous laissons l'évêque Racho au diocèse d'Autun et nous conservons Ragnachaire au diocèse de Bâle.

Telle est aussi l'opinion de deux de nos historiens, le P. Théodore Schwegler, O. S. B., à Einsiedeln, dans sa *Schweizerische Kirchengeschichte*, et A. Lütolf, *Quellen für Schweizerische Kirchengeschichte*, Lucerne. Ces auteurs font de Ragnachaire l'évêque d'Augusta et de Bâle et ils ignorent entièrement le nom d'Autun.

E. Folletête.

Ein neuentdecktes Nekrologium von Bellelay

In den reichen Beständen des Münchner Antiquariates N. Rosenthal fand sich ein bescheidener Quartband, eine Handschrift des späten 16. Jahrhunderts, die sich nach näherem Studium als von Bellelayer Herkunft herausstellte. Sie scheint bis jetzt völlig unbekannt gewesen zu sein. Der sauber in rot und schwarz geschriebene Band enthält :

Einen « Ordinarius Praemonstratensis », d. h. die rituellen Vorschriften des Ordens, nach einer Kodifizierung des 13. Jahrhunderts. Ferner ein

¹ Cité par VAUTREY, *op. cit.* Tome I, p. 35.

Kalendarium, das alle Proprien von Bellelay sowie zahlreiche Nekrolog-einträge enthält. Es finden sich alle Äbte bis zum Beginn des 17. Jahrhunderts, mehrere Konventualen des 16. Jahrhunderts, viele Prioren von Grandgourt und Himmelspforte, sowie manche Notiz, die für die Kloster-geschichte recht interessant ist. Dann folgen ein Martyrologium, zwei Fassungen der Augustinusregel und schließlich eine 17seitige Abtchronik des Klosters ¹.

Das Buch wurde begonnen um 1570, die Hand des Schreibers, der französischer Muttersprache gewesen sein muß, läßt sich in Nachträgen und Korrekturen bis etwa 1600 verfolgen, dann folgen gelegentliche Ein-träge von einer anderen Hand bis etwa 1630.

Die Handschrift ist durch Kauf in den Besitz der holländischen Prämonstratenserabtei Berne-Heeswijk übergegangen. Wir veröffentlichen hiermit — als für die Schweizer Kirchengeschichte von Bedeutung — das in obenerwähntem Kalendarium enthaltene Nekrologium, das für das 16. und 17. Jahrhundert ohne Zweifel wertvoller ist als das von Nicolet 1852 ver-öffentlichte ².

18. Jan. : Anno Dni. 1230 obiit R. in Xo. P. ac D. ³ Reichardus abbas, huius monasterii tertius.
29. Jan. : Anno Dni. 1615 obiit in Grangourt religiosus frater Vernerus Gigandet ex Genevez, huius monasterii conventualis presbyter.
3. Febr. : Anno Dni. 1579 obiit R. in Xo. P. et D. Johannes Simon de Bura, cognomento Feunat, abbas huius monasterii tricesimus primus.
17. Febr. : Anno Dni. 1637 obiit R. in Xo. P. ac D. David Juillerat de Moniblio, abbas huius mon. XXXIII.
19. Febr. : Anno Dni. 1316 obiit R. in Xo. P. ac D. Burchardus de Boécourt abbas huius mon. octavus. NB : in antiquo libro vitae ponitur dies 13a febr. ⁴
21. Febr. : Germani martyris. In hoc monasterio cum IX lectionibus olim celebrabatur. — Anniversarium fr. Germani Leonhardi canonici huius ecclesiae et parochi Mariae Magdalenae hodie celebrabatur, qui obiit anno 158 ⁵.

¹ Eine Photokopie derselben ist im Besitz von Dr. A. RAIS, Délémont.

² Revue Jurassienne 1852, pp. 78-96. Dieses Nekrologium bringt vor allem Einträge aus dem 18. Jahrhundert.

³ Abkürzung für die stereotyp bei den Äbten wiederkehrende Wendung « Reverendus in Christo Pater ac Dominus ».

⁴ Diese Verweise auf ein altes, nicht mehr vorhandenes Obituar wiederholen sich. Die ältere Hand hatte die Sterbedaten teils nach diesem eingetragen, dann sind sie oft von der jüngeren Hand gestrichen und an anderer Stelle eingetragen. Manchmal, wie im vorliegenden Fall, scheint die Verlegung des Gedenktages schon zur Zeit der älteren Hand erfolgt zu sein. Daß die Angabe des alten « Liber Vitae » nicht immer mit den wirklichen Sterbedaten zusammenfällt, sehen wir aus dem Eintrag zum 19. Dezember.

⁵ In der HS findet sich unter 158 die 4. Zahl sollte vermutlich später eingesetzt werden.

23. Febr. : Anno Dni. 1292 obiit R. in Xo. P. ac D. Petrus de Varres abbas huius mon. VII.
25. Febr. : Anno Dni. 1574 obiit R. in Xo. P. ac D. Antonius Fotel Noveuilensis abbas huius mon. XXX. Cuius anniversarium conventus hac die celebrare et vigiliis alta voce appositis IV ad sepulchrum cereis cantare tenetur ¹.
13. März : Servitium generale pro fratribus et sororibus, benefactoribus et familiaribus nostris, et pro omnibus qui in coemeteriis nostris requiescunt.
17. März : Anno Dni. 1350 obiit R. in Xo. P. ac D. Henricus de Altdorff abbas huius mon. XI. — Anno Dni. 1599 obiit Venerabilis fr. Joannes Küni Solodorensis, pastor Mariae Magdalенаe et Supprior mon. Bellelagiensis.
19. März : Anno Dni. 1202 obiit R. in Xo. P. ac D. Ludovicus abbas huius mon. II.
31. März : Anno Dni. 1170 obiit R. in Xo. P. ac D. Geroldus abbas huius mon. I.
13. April : Anniversarius Rmi. in Xo. Patris ac Domini D. Ordibinij alias Ortliebij comitis de Froburg et Episcopi Basiliensis, fundatoris et protectoris huius monasterii, hoc die agitur.
15. April : Anno Dni. 1587 obiit fr. Laurentius Suri, conventualis mon. Bellelagiensis et Prior Grancourtensis.
21. April : Anno Dni. 1434 obiit R. in Xo. P. ac D. Johannes de Castello abbas huius mon. XX.
23. April : Anniversarius R. D. Sigismundi praepositi Collegiatae Ecclesiae Grandisvallis, qui huic monasterio initium dedit et obiit anno 1146.
9. Mai : Dedicatio ecclesiae Bellelagiensis.
15. Mai : Commemoratio specialis omnium fratrum, fundatorum, benefactorum nostrorum omni anno celebratur proxima feria III post Jubilate, perpetuo tempore duraturum, ut est in antiquis Breviariis MSS.
22. Mai : Anno Dni. 1258 obiit R. in Xo. P. ac D. Jacobus abbas huius mon. V.
27. Mai : Anno Dni. 1483 obiit R. in Xo. P. ac D. Joannes Griell de Biella abbas huius mon. XXIV.
5. Juni : NB ex Breviarijs MSS monasterii Bellelagiae : in crastino Stae. Trinitatis fit servitium in conuentu pro parentibus nostris et pro Domino Norberto Episcopo, pro quibus dicuntur duae collectae sub una clausula : Deus qui inter apostolicos etc., et Deus qui nos patrem etc.
6. Juni : Claudii confessoris — Commemoratio Nortberti primi patris praemonstratensis, Archiepiscopi Meymdeburgensis Ecclesiae ².

¹ Der letztere Satz ist von der jüngeren Hand ausgestrichen.

² Die Heiligsprechung und damit die liturgische Verehrung des Ordensstifters Norbert erfolgte erst 1583. Vorher wurde sein Gedenktag im Orden « ritu funebri » gefeiert.

8. Juni : Anno Dni. 1599 obiit Venerabilis fr. Mauritius Sesar, prior Portae Coeli, conuentualis Bellelagiensis.
12. Juni : Anno Dni. 1530 obiit R. in Xo. P. ac D. Nicolaus Schnell de Biell abbas huius mon. XXVII. NB in antiquo libro vitae ponitur dies 26 febr.
13. Juni : Anno Dni. 1561 obiit R. in Xo. P. et D. Servatius Fridé Dele-montanus abbas huius mon. XXIX. NB in antiquo libro vitae ponitur 14a maii.
14. Juni : Anno Dni. 1617 obiit in hoc monasterio fr. Joannes Groz-Jean Bruntrutanus, canonicus Bellelagiensis et Prior Portae Coeli.
7. Juli : Dedicatio ecclesiae Bellelagiensis antiquitus hoc die celebrabatur, nimirum ante tempore Dni. Nicolai Schnell abbatis.
10. Juli : Anno Dni. 1320 obiit R. in Xo. P. et D. Lampertus abbas huius mon. IX ¹.
13. Juli : Henrici regis & Confessoris cum 9 lectionibus olim celebrabatur in hoc monasterio.
28. Juli : Anno Dni. 1587 obiit fr. Claudius Contetus Conuentualis Bellelagiensis.
5. Aug. : Anno Dni. 1458 obiit R. in Xo. P. et D. Joannes Rier de Nouauilla abbas huius mon. XXVIII.
22. Aug. : Anno Dni. 1354 obiit R. in Xo. P. ac Dnus. Petrus de Vennes abbas huius mon. XII.
27. Aug. : Anno Dni. 1609 obiit fr. Ursus Swaller Solodorensis huius mon. conuentualis presbyter.
29. Aug. : Anno Dni. 1358 obiit R. in Xo. P. et D. Jacobus de Biell abbas huius mon. XIII.
31. Aug. : Anno 1612 obiit R. in Xo. P. ac D. Vernerus Briselance Bruntrutanus abbas huius mon. XXXII.
10. Sept. : Dedicatio ecclesiae S. Mariae Magdalenae olim hac die celebrabatur.
11. Sept. : Anno Dni. 1448 obiit R. in Xo. P. et D. Henschmannus Vallemontanus abbas huius mon. XXII.
17. Sept. : Anniversarius Rdi. in Xo. P. ac Dni. Joannis Bart de Osterhoffen ex Bavaria oriundus, abbatis XXVti, qui obiit anno Dni. 1499.
21. Sept. : Anno Dni. 1426 obiit R. in Xo. P. et D. Hienschmannus Girardin de Corfaiure abbas huius mon. XIX.
23. Sept. : Anno Dni. 1401 obiit R. in Xo. P. et D. Joannes Donzaleti de Sto. Ursicino abbas huius mon. XVII.
3. Okt. : Anno Dni. 1365 obiit R. in Xo. P. et D. Joannes de Altdorff abbas huius mon. XIV.
13. Okt. : Anno Dni. 1438 obiit R. in Xo. P. et D. Petrus Martini abbas huius mon. XXI.
16. Okt. : Anno Dni. 1256 obiit R. in Xo. P. ac D. Henricus de Suosse abbas huius mon. IV.

¹ Dieser Eintrag stammt von der späteren Hand. Die frühere hatte den Eintrag am 18. Juli gemacht, wo ihn die spätere dann ausstrich.

23. Okt. : Anno Dni. 1398 obiit R. in Xo. P. et Dnus. Joannes de Pontenat abbas huius mon. XVI.
28. Okt. : Anno Dni. 1604 in Domino fr. Christophorus Muck Basiliensis huius coenobii canonicus presbyter.
31. Okt. : Anno Dni. obiit 1611 Venerabilis fr. Gulielmus Brisechoz ex Bremoncourt, huius mon. canonicus et prior Grancurtensis.
10. Nov. : Anno Dni. 1270 obiit R. in Xo. P. et D. Conradus abbas huius mon. VI.
26. Nov. : Anniversarium nobilis et strenui Dni. Jacobi de Eptingen et Frowelinae de Wildenstein sororis eius.
2. Dez. : Anno Dni. 1374 obiit R. in Xo. P. et D. Joannes de Sepray abbas huius mon. XV.
11. Dez. : Hoc die celebratur dedicatio altarium quatuor extra chorum in ecclesia existentium, nimirum S. Annae, S. Leodegarii, S. Nicolai, S. Germani Martyris ¹.
13. Dez. : Hodie D. Vernerus abbas XXXII benedictionem et consecrationem accepit anno 1579.
19. Dez. : Anno Dni. 1553 obiit R. in Xo. P. et D. Joannes de Bellofundo abbas huius mon. XXVIII. NB in antiquo libro vitae ponitur 6a maji, obiit autem hac die 19a dec.
20. Dez. : Ursicini conf. cum 9 lectionibus olim celebrabatur in hoc monasterio.
Nota. Feria V quatuor temporum fit anniversarius quater in anno omnium confratrum confratriae S. Annae cum Vigilijs, commendatione et missis.
21. Dez. : Anno D. 1508 obiit R. in Xo. P. et D. Joannes Brullard de Taxfelden, abbas huius mon. XXVI. ²
26. Dez. : Anno Dni. 1336 obiit R. in Xo P. et D. Petrus de Saulcy abbas huius mon. X.
27. Dez. : Anniversarius R. in Xo. P. et Dni. Henrici Neer Vallemontani abbas huius mon. XVIII, qui obiit anno 1418.

Abtei Windberg (Bayern).

P. Norbert Backmund O. Praem.

¹ Anna und Leodegar sind von der gleichen Hand ausgestrichen, dafür steht darunter : consecrata anno 1579 die 12a Dec.

² Spätere Hand. Von früherer Hand derselbe Eintrag am 8. Dezember.